

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 86 (1941)
Heft: 7

Buchbesprechung: Bulletin bibliographique

Autor: P.G.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 30.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BULLETIN BIBLIOGRAPHIQUE

Nachtkampf — Ortskampf — Vom Soldaten zum Vorgesetzten — Waldkampf — Nahkampf — Schweizerischer Soldatengeist — Six brochures éditées par la maison H. R. Sauerländer et Cie, à Aarau.

La guerre moderne exige de la part des cadres subalternes et de la troupe des connaissances spéciales de plus en plus nombreuses. L'étude détaillée de certaines phases du combat vient d'être faite d'une manière judicieuse et pénétrante dans de petits opuscules fort pratiques et que chaque chef de section devrait posséder.

Tour à tour sont étudiés le combat de nuit (*Nachtkampf*), par le Plt Karl Walde, le combat de localités (*Ortskampf*) par le Lt Alexander Dürst, le combat en forêt (*Waldkampf*) par le Capitaine Hans Frei et le combat rapproché (*Nahkampf*) par le Plt Karl Walde.

Les différentes particularités de ces genres d'opérations sont mises en relief de façon saisissante. Des clichés viennent encore compléter le texte.

Le Lt Herbert Alboth traite de l'évolution de l'homme lorsque celui-ci quitte le rang pour prendre un commandement. (*Vom Soldaten zum Vorgesetzten*). Pleine d'expériences vécues par l'auteur alors qu'il était caporal, cette brochure donne un aperçu de la métamorphose tant spirituelle que morale que l'individu doit subir pour remplir avec succès son nouveau rôle de chef.

Enfin le Capitaine E.-M. G. Walther Höhn dans *Schweizerische Soldatengeist* (mentalité du soldat suisse) expose la vie spirituelle et intellectuelle du militaire. Non sans pertinence, l'auteur relève toute l'importance de cet aspect de la vie de l'homme, passée sous les drapeaux. Le rôle de l'arrière dans cette question est fort bien traité.

P. G.

Vitamines et Santé publique, par L.-M. Sandoz, Dr ès-sciences. Editions V. Attinger, Neuchâtel et Paris.

Une des principales découvertes biologiques du XX^e siècle, les vitamines, est parmi les notions scientifiques récentes les plus répandues dans le grand public.

On sait un peu partout que la vie serait impossible sans les vitamines — comme l'absence de ferments et d'hormones la supprimerait également. On n'ignore pas non plus que le manque de telle ou telle vitamine entraîne des conséquences graves et provoque des maladies caractéristiques, rachitisme, scorbut, bérubéri, stérilité, etc. Mais on connaît peu encore, dans l'opinion publique, l'action de ces substances sur la santé.

Le livre de M. Sandoz vient combler cette lacune. Dans un opuscule de quelque 125 pages, l'auteur relève avec preuves pertinentes à l'appui toute l'importance des différentes catégories de vitamines. Il insiste notamment sur ce fait nouveau et très important que le corps humain n'attend pas d'être totalement privé d'une vitamine donnée pour en souffrir. Les carences complètes dont on connaît si bien aujourd'hui les terribles effets sont précédées d'états de précarence qui ont ceci de singulier qu'ils affectent l'apparence de la santé ou celle de troubles bénins et se révèlent soudain comme pathologiques et graves sous certaines conditions.

Au moment où les difficultés de notre approvisionnement prennent un aspect aigu et rendent de plus en plus difficile le problème du ravitaillement tant de l'armée que de l'arrière, l'ouvrage de M. le Dr Sandoz sera consulté avec profit tant par nos camarades les quartiers-maîtres que par les services publics. Souhaitons que chacun qui a une responsabilité dans ce domaine sache mettre à profit les renseignements très précieux contenus dans cette édition qui vient, répétons-le, à son heure.

P. G.

Le sang des hommes, par Pierre Daninos. Un volume in-16 broché. 3 fr. 50. Librairie Payot, Lausanne.

Voici un des premiers récits de la tragique campagne de France. L'auteur y note, sous la forme d'un journal à peine romancé, les phases successives du drame, depuis la guerre d'attente jusqu'à la retraite de Dunkerque. Le héros de ce livre est un jeune homme qui, après avoir fait sa situation à Paris dans une agence de publicité de radio, perd sa place et, désespéré, songe au suicide. La guerre éclate ; il rejoint son unité et se voit attaché à divers services. C'est l'occasion pour lui de noter l'état d'esprit qui régnait alors dans l'armée française. En mai 1940, il est envoyé dans le Nord ; il assiste à l'offensive allemande, décrit les péripéties de l'effroyable déroute et évoque finalement les scènes dantesques du rembarquement de Dunkerque. Il revient en France pour y poursuivre la lutte, mais son bateau saute sur une mine et le soldat recueilli par un cargo aborde au Brésil.

Ouvrage saisissant, au style nerveux, rapide. L'auteur, qui est un jeune journaliste français, prend les scènes sur le vif mais ne cherche pas à juger ni à expliquer ce qu'il voit, car les événements parlent d'eux-mêmes. Pas de sentimentalité non plus, car les temps sont durs. On sent dans toutes ces pages, l'implacable fatalité qui pèse sur le pays et sur les hommes chargés de le défendre. Evocation poignante qui fait de ce livre un remarquable document de la guerre de 1939-40.

Aime ton pays (Nos trois croix), par Ad. Ferrière, Dr en sociologie, aux Editions des « Nouveaux Cahiers », La Chaux-de-Fonds (Suisse).

Un petit livre rapidement lu. Il ne faut pas s'y tromper toutefois : ce sont là — sous un format réduit — des pages d'une densité rare. Tout une philosophie, tout une sociologie appliquées à la

situation actuelle de la Suisse. On pressent, derrière ces phrases simples, un fondement de vérités singulièrement cohérent et solide. Pages difficiles à lire ? Non point ! Le savant sociologue de Genève, bien connu aussi par ses œuvres (psychologie de l'enfant et pédagogie), a voulu être accessible à chaque lecteur, à tout esprit réfléchi, soucieux des destinées du ...pays.

L'âme de la Suisse lui paraît caractérisée par quatre traits principaux : charité, celle qui a trouvé dans la Croix-Rouge une de ses plus belles expressions ; démocratie économique visant au bien de tous ; fédéralisme où coexistent l'unité centrale et la multiplicité des particularités régionales ; enfin respect de la personne et des valeurs éternelles de l'esprit. La mission de la Suisse : prolonger ces lignes de vie dans le sens d'une perfection plus haute. C'est là sa raison d'être et sa sauvegarde, symbolisées, sur la couverture, par : « Nos trois croix » : Croix-rouge, Croix blanche, dominées par la Croix du Christ.

Belle contribution à la défense spirituelle du pays. A recommander aux maîtres d'école, aux professeurs, aux ecclésiastiques des diverses confessions, à tout esprit éclairé qui comprend que mieux le peuple suisse prendra conscience de ses traits les plus profonds, mieux il saura survivre à la tourmente actuelle.

BROCHURES A VENDRE

Nous rappelons à nos lecteurs que nous disposons encore de quelques exemplaires des brochures suivantes :

Le service de renseignements dans les corps de troupes de l'infanterie , par le lieutenant-colonel Dubois	Fr. 1.10
Transformations apportées au matériel mitrailleur et procédés de tir , par le capitaine Ch. Daniel	Fr. 0.20
Eléments de tactique , par le colonel Léderrey, 1933	Fr. 0.60
Instruction individuelle du combattant dans l'emploi des armes lourdes , par le lieutenant P. Reisser	Fr. 0.50

Ces brochures peuvent être obtenues auprès de l'*Administration de la « Revue militaire suisse »*, 33, Avenue de la Gare, Lausanne.